

## Sosialisasi dan Pengenalan Perbankan Syariah Di SMK Islam Miftahul Huda Megamendung

### Socialization and Introduction to Sharia Banking At Miftahul Huda Islamic Vocational School Mega Mendung

Firda Novianti<sup>1</sup>, Andri Brawijaya<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Program Studi Perbankan Syariah, Universitas Djuanda, Jl. Tol Ciawi No. 1, Kotak Pos 35 Ciawi, Bogor 16720, e-mail: Firdanovanti15@gmail.com

<sup>2</sup>Program Studi Perbankan Syariah, Universitas Djuanda, Jl. Tol Ciawi No. 1, Kotak Pos 35 Ciawi, Bogor 16720, e-mail: andri.brawijaya@unida.ac.id

(Diterima: 09-08-2022; Ditelaah: 10-02-2023; Disetujui: 10-04-2023)

#### Abstrak

Perbankan syariah merupakan representasi aplikasi dari ekonomi Islam yang melarang penggunaan sistem riba atau bunga dalam perekonomian khususnya dalam bidang perbankan, karena sistem tersebut dianggap riba yang dilarang oleh agama. Namun meskipun begitu masih banyak masyarakat terutama dikalangan anak sekolah belum mengetahui mengenai perbankan syariah di Indonesia. Fenomena tersebut nampaknya juga berlangsung pada siswa-siswi di SMK Islam Miftahul Huda yang notabene belum begitu memahami tentang perbankan syariah bahkan ada yang belum mengetahui sama sekali mengenai adanya bank syariah. Tujuan kegiatan ini adalah untuk memberikan pengetahuan kepada siswa-siswi SMK Islam Miftahul Huda mengenai perbankan Syariah, meningkatkan kemampuan dan keterampilan dalam mengimplementasikan teori atau ilmu yang diperoleh dalam perkuliahan serta mengenalkan perbankan syariah kepada SMK Islam Miftahul Huda. Metode dalam kegiatan sosialisasi ini dilakukan secara langsung dengan metode pendidikan masyarakat (*popular education*) yakni kegiatan pengabdian yang ditujukan untuk belajar bersama masyarakat atau menguatkan kemampuan, potensi dan aset masyarakat. Metode pendidikan masyarakat ini diselenggarakan dengan pola *explicit instruction* atau pengajaran langsung dan tanya jawab dengan melibatkan peran aktif semua elemen yang terlibat dalam pelatihan, serta dibarengi dengan metode simulasi (*praktik langsung*) terkait materi perbankan syariah dengan baik. Dengan diadakannya sosialisasi ini para siswa-siswi di SMK Islam Miftahul Huda semakin mengetahui perbedaan bank konvensional dan diharapkan memberi dampak pada pertumbuhan industri keuangan Syariah dimasa yang akan datang.

**Kata Kunci:** Keuangan Syariah, Pendidikan, Perbankan Syariah, Sosialisasi

#### Abstract

Islamic banking is a representation of the application of Islamic economics which prohibits the use of the usury or interest system in the economy, especially in the banking sector, because the system is considered usury which is prohibited by religion. However, even so, there are still many people, especially among school children, who do not know about Islamic banking in Indonesia. This phenomenon seems to also occur in students at Miftahul Huda Islamic Vocational School who in fact do not really understand Islamic banking and some do not even know about the existence of Islamic banks. The purpose of this activity is to provide knowledge to students of the Miftahul Huda Islamic Vocational School regarding Islamic banking, improve abilities and skills in implementing theory or knowledge obtained in lectures and introduce Islamic banking to Miftahul Huda Islamic Vocational School. The method in this socialization activity is carried out directly using the popular education method, namely community service activities aimed at learning with the community or strengthening the abilities, potential and assets of the community. This community education method is carried out using an explicit instruction pattern or direct teaching and question and answer by involving the active role of all elements involved in the training, as well as accompanied by a simulation method (*direct practice*) related to sharia banking material properly. By holding this socialization, students at Miftahul Huda Islamic Vocational School are increasingly aware of the differences between conventional banks and are expected to have an impact on the growth of the Islamic finance industry in the future.

**Keywords:** Islamic Finance, Education, Islamic Banking, Socialization

## **PENDAHULUAN**

Perbankan syariah merupakan representasi aplikasi dari ekonomi Islam yang melarang penggunaan sistem riba atau bunga dalam perekonomian khususnya dalam bidang perbankan, karena sistem tersebut dianggap riba yang dilarang oleh agama. Larangan riba ini tidak hanya dari agama Islam saja namun dari agama-agama lainnya juga dilarang, ini disebabkan karena penerapan system bunga atau riba ditakutkan akan membawa kerusakan moral di masyarakat. Berkembangnya bank syariah, dan peran perbankan syariah di Indonesia tidak terlepas dari sistem perbankan di Indonesia secara umum. Sistem perbankan syariah juga di atur dalam Undang-undang No. 10 tahun 1998 dimana Bank Umum adalah bank yang melaksanakan kegiatan usaha secara konvensional atau berdasarkan prinsip syariah yang kegiatannya memberikan jasa dalam lalu lintas pembayaran. Peran 3 bank syariah dalam memacu pertumbuhan perekonomian daerah semakin strategis dalam rangka mewujudkan stuktur stuktur perekonomian yang semakin berimbang, namun meskipun begitu masih banyak masyarakat terutama dikalangan anak sekolah belum mengetahui mengenai perbankan Syariah di Indonesia (Antonio, 2015).

Berdasarkan penjelasan di atas diketahui bahwa bank syariah menjalankan kegiatan usahanya berdasarkan prinsip syariah. Namun, masih banyak masyarakat yang beragama muslim yang menabung pada bank konvensional. Hal ini didasari karena pendapat sebagian masyarakat yang menyatakan bahwa bank syariah dan konvensional sama. Fenomena tersebut nampaknya juga berlangsung pada siswa-siswi di SMK Islam Miftahul Huda yang notabene belum begitu memahami tentang Perbankan Syariah bahkan ada yang belum mengetahui sama sekali mengenai adanya Bank Syariah. Diharapkan setelah diberikan sosialisasi mengenai perbankan syariah tentunya mereka bisa memahami materi yang telah di berikan, bisa membedakan bank syariah dengan bank konvensional, mengetahui produk dan akad dalam perbankan syariah, dan bisa membedakan bagi hasil dengan bunga (Wahab, 2019; Maleha & Choiriyah, 2018; Saputri, 2022).

Kegiatan ini dilaksanakan tidak lepas dari permasalahan pokok yang telah dikemukakan. Adapun tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui pengetahuan siswa-siswi SMK Islam Miftahul Huda mengenai Perbankan Syariah, meningkatkan kemampuan dan keterampilan dalam hal mengimplementasikan teori atau ilmu yang diperoleh dalam perkuliahan, dan mengenalkan perbankan syariah kepada SMK Islam Miftahul Huda.

## **METODE PELAKSANAAN**

Metode pelaksanaan kegiatan sosialisasi Perbankan Syariah di SMK Islam Miftahul Huda dilakukan melalui beberapa tahapan, meliputi:

1. Tahap Persiapan yang dilakukan meliputi: survei lokasi, pemantapan dan penentuan lokasi untuk mengetahui berapa banyak siswa/siswi yang akan ikut dalam sosialisasi.
2. Tahap Pelaksanaan

Pelaksanaan dilakukan satu hari pada tanggal 14 oktober 2021 dengan dua sesi. Pelaksanaan kegiatan diawali dengan pembukaan dan sambutan yang berkenaan dengan tujuan pelaksanaan kegiatan yaitu sosialisasi dan pengenalan perbankan syariah kepada para siswa- siswi serta para guru di SMK Islam Miftahul Huda.

Adapun metode sosialisasi dan pengenalan perbankan syariah yang dilakukan adalah sebagai berikut :

- a. Metode ceramah interaktif antara pemateri dan para siswa, dimana penyampaian materi menggunakan pendekatan sehingga siswa tidak bosan dengan materi yang disampaikan pemateri pun memberikan kuis interaktif menggunakan *kahoot*. Metode ceramah interaktif antara pemateri dan para siswa-siswi dimana penyampaian materi dengan menggunakan Media Power Point. *Pretest* dan *posttest* diberikan kepada peserta menggunakan *kahoot* dengan beberapa pertanyaan. Hal ini bertujuan untuk mengetahui sejauh mana para peserta memahami tentang Perbankan syariah sebelum dan sesudah dilakukannya sosialisasi.
- b. Metode tanya jawab dimana para siswa diberi kebebasan dalam memenuhi rasa ingin tahu melalui tanya jawab yang waktunya tidak ditentukan. Sehingga kapan pun para siswa ingin bertanya, mereka diperkenankan untuk bertanya meskipun materi belum selesai.

Pelaksanaan kegiatan dilakukan pada waktu satu hari pada hari kamis, 14 oktober 2021 dengan dua sesi sesi pertama pada pukul 08.00 sampai dengan pukul 10.30 kemudian sesi kedua pada pukul 12.30 sampai 15.00.

## **HASIL & PEMBAHASAN**

Kegiatan yang dilakukan berupa kegiatan sosialisasi perbankan syariah, dalam pelaksanaan kegiatan operasionalnya bekerja sama dengan SMK Islam Miftahul Huda. Melalui kegiatan sosialisasi ini pemberian materi dengan menggunakan metode ceramah beserta penampilan power point, dan adanya sesi Tanya jawab, diskusi dan quiz di akhir pertemuan dengan memberikan reward dan sertifikat kepada peserta sosialisasi. Pemateri menyampaikan materi tentang pengertian Bank Syariah, sejarah Perbankan Syariah, Nama-Nama Bank Syariah, Tujuan Bank Syariah, Fungsi Bank Syariah, Syarat-Syarat Transaksi sesuai Syariah, Perbedaan Bank Syariah dan Konvensional, Perbedaan Bunga dan Hasil, pengertian Riba dan Jenis-Jenis Riba, Mengenai Produk dan Akad Bank Syariah, Produk penghimpunan Dana, dan Skema Akad. Berikut dokumentasi hasil kegiatan sosialisasi pada gambar 1 dan 2.

All (7)		Difficult questions (1)		Search	
Question	Type	Correct/incorrect			
1	Bank Syariah adalah bank yang melakukan prinsip Syariah	True or false	29%		
2	Bank yang menjalankan kegiatan usaha berdasarkan prinsip Syariah	Quiz	25%		
3	Bank syariah menggunakan sistem bunga	True or false	13%		
4	Bank syariah menggunakan sistem bagi hasil	True or false	29%		
5	Bank syariah dengan bank konvensional tidak ada bedanya	True or false	13%		
6	prinsip bank syariah dan bank konvensional berbeda	True or false	29%		
7	manakah yang termasuk nama bank syariah yang ada di indonesia?	Quiz	13%		

Gambar 1. Hasil Pretest

Question	Type	Correct/incorrect			
1	Bank Syariah adalah bank yang melakukan prinsip Syariah	True or false	79%		
2	Bank yang menjalankan kegiatan usaha berdasarkan prinsip Syariah	Quiz	88%		
3	Bank syariah menggunakan sistem bunga	True or false	81%		
4	Bank syariah menggunakan sistem bagi hasil	True or false	88%		
5	Bank syariah dengan bank konvensional tidak ada bedanya	True or false	81%		
6	prinsip bank syariah dan bank konvensional itu berbeda	True or false	100%		
7	manakah yang termasuk nama bank syariah yang ada di indonesia?	Quiz	79%		
8	bank syariah pertama yang ada di indonesia berdiri pada tahun?	Quiz	88%		
9	Bank syariah pertama di Indonesia adalah...	Quiz	81%		
10	BSI adalah merger dari bank apa saja?	Quiz	88%		
11	berikut ini yang merupakan produk dari akad wadiah adalah	Quiz	81%		
12	akad titipan di Bank Syariah adalah akad?	Quiz	75%		
13	berikut ini adalah skema dari akad?	Quiz	81%		
14	berikut ini adalah skema dari akad?	Quiz	81%		

Gambar 2. Hasil Posttest

Hasil dari kegiatan sosialisasi ini adalah memberikan wawasan kepada Siswa-siswi SMK Islam Miftahul Huda mengenai perbankan Syariah. Hasil dari tahap evaluasi yang di lakukan dengan menggunakan *pretest* dan *posttest* dengan memberikan beberapa pertanyaan tentang perbankan Syariah kepada audiens dengan menggunakan *kahoot*, hasil dari *kuiz* yang semula 21,5 % meningkat menjadi 83,6 % dapat terlihat hasil yang didapatkan mengalami peningkatan setelah pemberian materi kepada siswa-siswi SMK Islam Miftahul Huda. Jadi sosialisasi perbankan syariah yang dilakukan di SMK Islam Miftahul Huda Mega mendung berjalan cukup efektif.

## DAFTAR PUSTAKA

- Antonio, Muhammad Syafi'i. (2015). *Bank Syariah: Dari Teori ke Praktik*, Cetakan Ke 20. Jakarta: Gema Insani.
- Maleha, N. Y., & Choiriyah, C. (2018). Sosialisasi Pengenalan Lembaga Keuangan Konvensional Dan Syariah Di Sma Adabiyah Palembang. *Jurnal Abdimas Mandiri*, 2(1).
- Saputri, A. (2022). Peningkatan Pengetahuan Kalangan Remaja Tentang Bank Syariah Melalui Sosialisasi Perbankan Syariah. *ALMUJTAMAE: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(2), 134-138. <https://doi.org/10.30997/almujtamae.v2i2.5413>
- Wahab, A. (2019). Sosialisasi Sistem Lembaga Keuangan Syariah Bersama Kepala Sekolah dan Guru-guru SD Islam Madinaturrاملah Banjarmasin. *Community Empowerment*, 4(1), 10-19.